

EL PABELLON LIBERAL

SEMIDIARIO DE LA MAÑANA

VALE EL N° SUELTO : 10 cs.

San José, domingo, 8 de diciembre de 1895.

NUMERO 225

Se limpia Ropa

Y se arregla dejándola como nueva en la

Sastrería de Felix Guevara

Situada en la casa número 17, 5ª avenida.

Se ofrece exacto cumplimiento, y para comodidad de los parroquianos, hay un mensajero encargado de traer y llevar ropa.

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tenemos establecida en esta capital.

Se admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual:.....\$ 3 00.

San José, febrero de 1895.

Elisa F. de Durán.—Catalina J. Fournier.

Tintorería

La del infrascito, situada al S. O. de "Colegio Superior de Señoritas", ofrece al público puntualidad, esmero y baratura en sus trabajos: Ver y creer.

San José, 8 de noviembre de 1895.

Carlos Peralta.

Traslación

LA OFICINA de Víctor Manuel Salazar, se ha trasladado á la casa n.º, 472 Avenida Central, Oeste, ó sea frente á la casa de habitación de don Teófilo Alfaro.

All está también una de las Aencias d *El Pabellón Liberal.*

San José, 10 de setiembre de 1895.

Iszequiel Alvarez

Tiene sin disputa una de las mejores pulperías de la capital. Colocada en un punto magnífico, esquina opuesta á la Sureste del Mercado, y surtida de los licores, abarrotos y conservas más esquisitas. Allí se encuentra desde el aristocrático cognac hasta el republicano guaro.— Es aquello una verdadera Arca de Noé.

Justo es hablar también de su tienda, colocada á un lado de la pulpería.—Está muy surtida y todo se vende á precios equitativos.

Nuevo Restaurante

Se ha abierto al público uno frente á EL AGUILA DE ORO en los bajos de la casa de la sucesión de don Juan Hernández.

Se reciben pensionistas á módico precio.

Las noches de función de teatro se servirán cenas á cualquier hora.

El cocinero goza de la mejor reputación en el arte culinario.

San José, Junio 4 de 1895.

AVISO

Por cuanto el Poder Legislativo ha considerado caduco el Contrato Zeledón-Keith, á los que tengan denuncias de terrenos baldíos paralizados por oposición de dicho señor, ofrezco continuar gratis las gestiones precisas para que á sus denuncias se dé el curso de ley. Creo que la tarea no será laboriosa, porque no habrá abogado costarricense que por un poco de dinero sacrifique la justicia y si alguno extranjero lo intentase gestionaré en forma á efecto de que se le aplique la ley.

San José, 10 de octubre de 1895.

Florencio Castro

EL PABELLON LIBERAL

Editor y Redactor,

FEDERICO G. SALAZAR.

Señor Redactor de

EL PABELLÓN LIBERAL.

Muy Señor mío:

En atención al considerable número de alumnos y á lo limitado del tiempo señalado para los exámenes, no ha sido posible aplicar el artículo del Reglamento que obliga á cada examinando á desarrollar tres tesis. Por lo tanto, en mis clases hice que cada alumno tomara solamente una á la suerte, sin permitir que el siguiente sacara también su boleta para prepararse, procedimiento vicioso adoptado de algunos años acá. Hoy he pasado una Circular á los profesores para que se ajusten á esta regla: ó que el alumno tome una sola tesis, ó que saque tres para que el Tribunal elija la que le parezca.

Por lo demás, tengo la satisfacción de manifestarle, para honra de los profesores, que todos ellos han trabajado asiduamente, quizá con más empeño que en los años anteriores, y que tienen confianza plena en sus alumnos, cualquiera que sea el procedimiento seguido en estos actos de prueba.

De V. con toda consideración atento s. s.

EL DIRECTOR DEL LICEO DE C. R.

C. Gagini.

Cumplidamente damos las gracias al señor Director del Liceo, por haber atendido nuestro justo reclamo, referente á la infracción legal que notamos al practicarse los exámenes.

Así se hace. Conocer el error para corregirlo, es cumplir honradamente con el deber.

El Director y los Profesores del Liceo pueden estar seguros de que nuestras observaciones son siempre sinceras, sin que por eso pretendamos ser infalibles.

Buscamos el bien, y con tal objeto, espontáneamente tributamos el aplauso al que lo verifique y, á nuestro pesar, la censura al que lo ostaculize.

DEL Departamento Nacional de Estadística hemos recibido el Boletín n.º 3 de los Informes Consulares, revista que está al cuidado del Subdirector de Estadística, señor don Leopoldo Mayer.

Agradecemos el obsequio.

TAMBIÉN el señor don Ricardo Villafranca nos ha favorecido con un folleto titulado:

"Costa Rica:
The Tem of
American Republics."

UNIÓN de la prensa. *La Patria* permite que asolapadamente se nos injurie desde sus columnas.

Nosotros quisiéramos, en casos análogos, ser más corteses con nuestro estimable colega.

EN el próximo número daremos publicidad á una correspondencia que el señor don Salvador Jirón se ha servido enviarnos, referente al Ferrocarril al Pacífico.

AYER estuvimos en la clase del señor don Emilio Ramírez. Pronto emitiremos nuestra opinión acerca del resultado de éstos actos.

DIJIMOS que los exámenes que presenciarnos en la Escuela Graduada N.º I se practicaban á gusto del Profesor y hoy repetimos nuestra aseveración.

No hacemos inculpaciones al Maestro: los Tribunales no deben ser expectadores pasivos.

La mente de la Ley, al designar Programas para cada uno de los grados, ha sido que los señores examinadores elijan el tema que debe desarrollar cada alumno. De otro modo estaríamos expuestos á que un Maestro hábil interrogara á cada alumno sobre determinadas lecciones.

No ponemos en tela de juicio la competencia del señor don Ricardo Castro: hablámos en concepto general.

La inspección General de Enseñanza debiera ser más cuidadosa inspeccionando, por sí propia, siquiera las escuelas centrales de esta capital.

Con injurias no se contestan cargos fundados.

ESCUELA GRADUADA N.º I
Visitamos una de las secciones del 2.º grado, la cual está á cargo de la señorita Adela Aguilar.

De los 26 alumnos que forman esta clase solo siete había presentes. Los demás, según fuimos informados, están enfermos de *zarampión*.

La señorita Aguilar, según nuestro humilde concepto, reúne cualidades recomendables para el Magisterio.

Entre los pocos examinados, leímos los nombres de los siguientes que obtuvieron alto promedio:

Enrique Molina, Juan B. Marín, Víctor Borbón, Delfín Madrigal y Emilio Padilla.

Nuestra felicitación á la señorita Aguilar y á sus discípulos.

HABRÁ FIESTAS?—Esta pregunta se hacen las personas de buen

gusto, al mirar las urnas y escaparates de la acreditada Relojería y Joyería de los señores Soto y Quesada.

Nada hace falta allí en su género: pulseras, pendientes, relojes, pomos de bastón, alfileres, etc., etc., de todo tiene la mencionada casa, y si á esto se agrega la amabilidad de sus propietarios y el hecho de que el señor de Barruel tiene allí su magnífica *balanza* para pesar—nada más que por diez centavos—á todos los mortales, ya se vé que los señores Soto y Quesada han sido previsores.

Con un *cuarenta* por ciento de rebaja, se vende allí á los marchantes y á los que quieran serlo, toda clase mercaderías.

El que quiera hacer negocio *vea, mira y calle*.

CON gusto hemos sabido que el joven Baldioceda á que nos referimos en el número anterior de esta hoja, es un buen estudiante que fué desfavorecido al verificar su examen de 1.º año en la asignatura de Historia.

Nos dicen que este alumno ha obtenido durante el año notas que lo abonan como estudioso y esta circunstancia es bastante para que merezca nuestra congratulación.

COMUNICADOS.

PASEOS ESCOLARES

Ansioso de romper por algunos días el grillete que me obliga á estar pegado del escritorio, como oblea en lujosa cubierta, aprovechando la época de exámenes, decidí hacer una excursión yéndome á respirar el aire balsámico de los campos.

En efecto, el martes 26 de noviembre próximo pasado tomé camino á las cordilleras del Sur.

Llegando al barrio de San Rafael de Desamparados me encontré de manos á boca con el examen que rendía la escuela de varones dirigida por don Maximino Mora.

Era aquella una sencilla, pero significativa fiesta, pudiendo decirse con motivo de ella que el pueblo estaba de gala, pues se celebraba nada menos que las glorias del progreso, el ensanche del pueblo San Rafaelino en el concierto de la civilización.

La casa de enseñanza, que á decir verdad es uno de los mejores edificios escolares de esos barrios vecinos, tenía sus departamentos graciosamente adornados con arcos y coronas de flores, como una sala de novios.

La concurrencia no fué muy numerosa, debido á una lluvia torrencial que inundó las calles, haciendo imposible el tránsito á la escuela.

Asunto al examen, si bien no pue-

do referirme á todo el acto por haber llegado un poco tarde, lo que me dió una idea muy favorable de la competencia de los alumnos. Detallando más, diré que los niños contestaban con mucho despejo al Tribunal, lo cual demuestra que el Director don Maximino, á más de ser un Maestro inteligente, ha trabajado con ahínco y decisión durante el año escolar para exhibir, como exhibió, un examen lujoso en resultados.—Maestros como el señor Mora, dan timbre y honor al Magisterio, y el Gobierno debía recompensar sus méritos, colocándolos en puestos más ventajosos en la noble carrera.

Del examen de la escuela de niñas del mismo pueblo de San Rafael, cuya Directora es la señorita Julia Orozco, no puedo hablar con conocimiento de causa, por haberse verificado el día anterior á mi llegada; pero según rumores estuvo bastante lucido, si bien á un miembro del Tribunal oí decir que era imposible hacer juicio exacto del examen, por haberse presentado un número reducido de alumnas, á causa de hallarse enfermas del *sarampión* las tres cuartas partes de ellas.

Mas ya que la suerte se ha negado á que hablemos por nuestra cuenta de dicho examen (lo que sentimos demasiado por deber muchas atenciones á la expresada Directora), diremos sin embargo, que la señorita Orozco es un tesoro de amabilidad, fineza y educación. Y qué diremos más? Sin la menor idea de ofenderla, diremos también que es una moza graciosa como una andaluza.

Pasadas las ceremonias escolares, y enroldado por un conjunto de emociones, decidí quedarme al bailecito que oí decir habría en la noche. Efectivamente, ya oscureciendo llegó la música formada de un acordeón y una guitarra, la cual estuvo de parada hasta que el Tribunal se desahuyó como á eso de las ocho de la noche, poco después de concluido el acto escolar. La parrandita estuvo un poco desanimada y fué breve, tanto por no haber la lluvia permitido la venida de algunas personas más, como porque los miembros del Tribunal, cansados de las fatigas de los exámenes, se retiraron á dormir.

Aquí, haciendo un paréntesis, me cabe calificar como injustas las alusiones desfavorables que varias veces he oído hacer sobre los Tribunales que van á los pueblos. Se dice que las personas que los componen sólo van á bailar, y estos decires no pasan de ser lijerzas de personas dispuestas siempre á buscar el ridículo en todas las cosas. Es cierto que bailan, pero después de haber echado el quilo en una larga jornada intelectual. Esta manifestación no la hago por vía de adulación, pues no aspiro á ningún puesto en el Magisterio, por ser otra mi carrera.

Concluida la parrandita lírico-bucólica, á invitación de una amable señora, fuimos á hospedarnos en su casa.

Otro día, después de la despedida de ordenanza, seguimos al barrio de San Juan de Dios, el cual se halla á cortos pasos de San Rafael y es separado solamente por un cordón de bosque y un río, que tiene como puente una hilera de piedras, donde flotan, volando como flechas, espesas nubes de patillos de agua.

Llegamos á la escuela. La maestra, joven de 18 años, delgada de físico y talle, y ojos alegres, nos recibió con suma cortesía. El local estaba adornado de un modo semejante al de San Rafael, y las niñas vestidas de blanco parecían querubines.

Estuvimos presenciando el examen cerca de una hora, y por esto no pudimos hacer juicio completo, pero según después nos dijeron, los resultados de ese examen habían sido muy honoríficos para la Maestra, que es la señorita Adelia Valverde.

Hecha la despedida y queriendo variar de atmósfera, nos fuimos á ver á un antiguo amigo gamonal del mismo barrio, en cuya casa estuvimos posando hasta el 28.

De allí nos dirigimos á la villa famosa por la monumental piedra donde según la tradición aserríense moraba una vieja misteriosa con sortilegios de húngara, llamada la vieja Zarate.

Como ese día era de exámenes en la villa, nos fuimos directamente á verlos.

Cuando llegamos, las escuelas de ambos sexos rendían los suyos simultáneamente. Por ratos presenciábamos ya el de varones, ya el de niñas. Nos llamó mucho la atención el examen de la escuela de varones, cuyo Director es don Arturo Solano. Sus discípulos estaban muy diestros en las distintas asignaturas.

En la noche, pasada la distribución de premios, un grupo de niños recitó un diálogo bastante original: versaba éste sobre motivos de las máximas del inmortal Franklin.

Terminada la recitación, el mismo grupo de niños cantó un himno bellísimo. Tanto lo uno como lo otro arrancaron nutridos aplausos.—Supimos después que el argumento del diálogo había sido compuesto por el referido Director.

Este joven inteligente, á la par que modesto, merece bien el puesto que ocupa.

Con relación al examen de niñas, si yo hubiera sido miembro del Tribunal me habría sentido inclinado á dar una calificación sobresaliente de las alumnas y maestras, pues los exámenes alcanzaron á mi juicio una idea muy favorable de su competencia.

El Cuerpo de esas maestras acti-

vas lo forman: las señoritas Mercedes Solera, Directora, Julia Zamora, Isolina Fallas, Clotilde y Josefina Mora, ayudantes.

Eso es lo que se refiere á su carácter de maestras.

En lo que habia á sus cualidades físicas, exceptuando á la directora por no haber tenido el honor de tratarla, declaro á mi pluma incompetente para describirlas, toda vez que sus gracias exigen al verbo del idioma un verso armonioso para cantarlas; ó sea una fina pluma para describir el semblante oriental de la niña Julia con su terso cutis y sus ojos bañados de luz espiritual; y otra juguetona, llena de sal pura, para cantar el semblante moreno de las otras, cuyos labios destilan miel bíblica y derrochan la sal de las hijas de Andalucía.

Eso de sentir deseos es malo, como diría un beato, pero más malo es no poder realizarlos; y si hemos renunciado á crear el verso para las niñas maestras, por no ser preferidos de la divina musa, aunque sea con la voluntad suplimos nuestra falta de inspiración diciendo de la Zamorita con el poeta Palma:

Ella es un lirio del río,
Blanca y pura cual ninguna;
Hecha de rayos de luna
Y de gotas de rocío.

Como en los demás barrios, era de esperarse que una parrandita musical diera término á las fatigas escolares, más si se atiende á que ese mismo día es celebrado con fiesta de gala por ser el aniversario de la independencia de Aserrí. Así sucedió. Tan luego como la noche dejó caer su manto de sombras sobre aquella alta región, un grupo de maestras se dirigió á la casa en que habita el Jefe Político don Tomás Rojas. La música estaba esperando á la concurrencia y á poco rato se dejó oír el primer vals.

Habia mucha concurrencia: la formaban un coro de Maestras y Maestros de la localidad y barrios vecinos, así como varias personas de San José, entre las cuales pudimos advertir al celoso y activo Gobernador de la Provincia, don Carlos Volio Tinoco.

Allí la severidad del acto escolar fué remplazada por la más franca jovialidad que saben sacar del fondo del alma las dulces melodías y el mirar de ojos femeniles semejante reflejos de estrella.

Sin que sea mi intención traer los colores á la cara de los varones bailarines, francamente á eso de la media noche todos los concurrentes de alto y bajo vuelo, estaban hechos una contentera andaluza, ó por mejor decir, unas calaverillas á la moda de París. Era aquello un torneo de romeos y julietas, un delirium tremens de amorosas efervescencias, en

medio de una atmósfera tibia por los efectos del licor y el magnetismo de ambos sexos.

Y no se vaya á creer, estos derramamientos emocionales son para nosotros los provinciales más grandes en el campo que en la ciudad. La razón de ello es el cambio de aire, de temperamento y esa dulce poesía que hace penetrar la vista de las cordilleras, de los bosques impregnados con el aroma de mil flores, y en conjunto esa combinación bellísima de la naturaleza.

Si esto no es así, que lo diga Jaljit, el galeno revistero de soires y trovador de las damas.

Concluida la parranda lírico-bucólica, que como todas las parrandas llenan el alma de dulces idealismos, á invitación del amable Jefe Político don Tomas Rojas que á decir verdad fué espléndido esa noche con la concurrencia, nos fuimos á dormir á la casa Municipal.

Otro día, hecha la despedida de ordenanza y gratamente impresionados de la famosa Villa, volvimos á la ciudad alegres y contentos como una pascua.

Eliezer.

Permanente

Suplico á los señores

Don Felipe Mora

„ José Rodríguez

„ Rafael Calvo

„ Abraham Conejo

„ José M^cCoto

„ Froilán Castro

„ L. Muñoz

„ Jenaro López

FRANC^o DE PAULA CAMPOS

se sirvan decirme si han recibido la Circular que les dirigió el Redactor de *El Pabellón Liberal*.

En los números siguientes dirigiré la misma pregunta á los otros suscritores, que, como los citados, no se hayan servido atender dicha Circular.

Fiestas Fiestas!

Acabo de recibir una gran cantidad de máscaras de todas clases y precios, globos, desde cincuenta centavos hasta cinco pesos; juegos artificiales variados; faroles de papel de toda clase, é infinidad de juguetes para NOCHE BUENA.

De venta en EL AGUILA DE ORO.

San José Noviembre 22 de 1895.

JENARO CASTRO MÉNDEZ.

Buen Negocio

Tengo recomendación de vender el galerón y solar que se hallan situados en el ángulo que forma la 1^a Avenida y la Calle 24. El solar consta como de 1.000 varas cuadradas. La prosperidad y ensanche que por aquel lado está verificando la población, hacen cada vez más valiosa la propiedad que ahora anuncio.

También vendo un finquita como de 14 manzanas, más ó menos situada á corta distancia del Puriscal, en el punto denominado *Cerbatana*. Contiene, entre otros cultivos importantes, como seis ó siete mil pies de aluárico de café en buen estado, fuera de unas mil matas próximas á cosechar; hay también caña de azúcar, maíz, frijoles, yucas, *cubaces*, etc., etc.

Es una buena oportunidad par hacer un buen negocio.

Julio Castro S.

San José, noviembre de 1895.

Agencia

de funerales y circulación de

DOMINGO MORA.

Esta Agencia se compromete á hacer entierros completos ó parte de ellos, tanto en San José como en provincias; puede proporcionar desde el ataúd hasta la bóveda.

Servicio á la orden á cualquiera hora del día y de la noche.

Calle Central Norte, N. 251—50 varas al norte de la Iglesia del Carmen.

Teléfono N.º 82.

Nota.—Se suplica consultar antes la tarifa, pues está al alcance de las exigencias de todas las clases sociales.

Pasteleria de Paris

DE

SALAS & SALAZAR

Este famoso establecimiento tiene el gusto de ofrecer al público, magníficos queques, tosteles de todas clases, surtido completo en conturas y varios artículos nuevos y frescos, como ciruelas, pasas, dátiles, higos, etc.

También nos hacemos cargo de toda clase de trabajo de pastelería.

Prontitud y esmero.

¡Id y os convenceréis!!

Sastrería de**RAMON CERDAS**

Surtido completo de géneros de la mejor calidad.
Trabajo esmerado, al gusto de los parroquianos.
Exactitud en la entrega de las obras que sean encomendadas.
Precios módicos y corte á la última moda.

San José, 10 de enero de 1895.

“Costa Rica's**Resources national exposition’**

La Sociedad anónima organizada últimamente con el anterior título, y cuyo objeto es hacer en la Exposición de Atlanta una propaganda activa para atraer una corriente migratoria hacia Costa Rica, solicita de los señores comerciantes, agricultores, etc., etc., avisos sobre sus diversas empresas ó profesiones, para hacerlos figurar en el folleto [tamaño 8º] que la Compañía publicará y hará circular profusamente. El precio es el de [\$ 50-00] cincuenta peses por página, y en proporción la media y cuartaágina. Los avisos, acompañados de su valor, deben ser remitidos antes del 25 del corriente mes á don Juan Félix Fernández, Secretario de la Compañía, ó á don Rafael Alvarado, Tesorero de la misma. El envío de cualquier clase de vistas del país será debidamente agradecido.

El Administrador,
RICARDO VILLAFRANCA.

Ramón González SOLANO

Ofrece sus servicios para desecar excusados, á razón de \$ 1-00 cada barril.

En casa de don Laureano Echandi, entrada de la calle del Zapote se le encontrará.

San José, 24 de Octubre de 1895.

Dinero á interés

A cincuenta varas Oeste de la Botica del doctor Valverde se alquilan dos piezas, en el estado en que están, propias para bodegas, ó arrodas para habitaciones con servicio interior; pago anticipado. En esta imprenta infor mará.

Señoras Lavanderas

Muy señoras nuestras:

¿Quiéren ustedes un jabón de gran rendimiento; que resulte más económico siendo algo más caro que los corrientes en plaza y que no dañe las telas, ni vuestras divinas manos?—Sí?

Pues exigid la marca industrial de la FABRICA DE GIL, acreditada en todo el país.

¡ Guerra !

—00—00—

Sin cuartel hemos declarado á las manchas y demás desperfectos de la ropa, para lo cual estamos á disposición de las personas que quieran avorecernos.

Traeremos y llevaremos la ropa.

Precios módicos.

Frente á la TIPOGRAFIA LIBERAL, se nos encontrará á toda hora el día.

San José, 11 de octubre de 1895.

Santiago Gamboa, Jose Cantillo.

15 de Setiembre

—00—00—

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica Calle 18 Norte N.º 137

Está preparada para hacer verdaderas obras de arte

Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al Oleo, al Crayón, á la Acuarela, en Porcelana Marfil, etc., etc., á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

Francisco Valiente T.

TIPOGRAFIA LIBERAL